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Em 8 de janeiro de 2019, reuniu-se extraordinariamente a Câmara Normativa e 1 

Recursal (CNR) do Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM), no 2 

auditório da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 3 

Sustentável (SEMAD), em Belo Horizonte. Participaram os seguintes membros 4 

titulares e suplentes: o presidente Hildebrando Canabrava Rodrigues Neto, 5 

representante da SEMAD. Representantes do poder público: Wagner Santos 6 

Fani, da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento 7 

(Seapa); Marcelo Ladeira, da Secretaria de Estado de Desenvolvimento 8 

Econômico (Sede); Túlio Almeida Lopes, da Secretaria de Estado de Governo 9 

(Segov); Mariana de Resende Franco, da Secretaria de Estado de 10 

Desenvolvimento Social (Sedese); Lidiane Carvalho de Campos, da Secretaria 11 

de Estado de Infraestrutura e Mobilidade (Seinfra); Adenilson Brito Ferreira, da 12 

Polícia Militar de Minas Gerais (PMMG); Andressa de Oliveira Lanchotti, do 13 

Ministério Público do Estado de Minas Gerais (MPMG); Maria Thereza Hermeto 14 

Franco, da Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável da 15 

Assembleia Legislativa do Estado de Minas Gerais (ALMG); Enio Marcus 16 

Brandão Fonseca, do Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos 17 

Naturais Renováveis (Ibama); Licínio Eustáquio Mol Xavier, da Associação 18 

Mineira de Municípios (AMM). Representantes da sociedade civil: Carlos Alberto 19 

Santos Oliveira, da Federação da Agricultura do Estado de Minas Gerais 20 

(Faemg); Thiago Rodrigues Cavalcanti, da Federação das Indústrias do Estado 21 

de Minas Gerais (Fiemg); João Carlos de Melo, do Instituto Brasileiro de 22 

Mineração (Ibram); Adriano Nascimento Manetta, da Câmara do Mercado 23 

Imobiliário de Minas Gerais (CMI); Paulo José de Oliveira, da Associação Pro 24 

Pouso Alegre (APPA); Ronaldo Vasconcellos Novais, da Organização Ponto 25 

Terra; Marcelo Ribeiro Pereira, da Universidade Federal de Viçosa (UFV) – 26 

Campus de Rio Paranaíba; Newton Reis de Oliveira Luz, do Conselho Regional 27 

de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (Crea/MG); Virgínia Campos de 28 

Oliveira, da Sociedade Mineiro de Engenheiros (SME). Assuntos em pauta. 1) 29 

HINO NACIONAL BRASILEIRO. Executado o Hino Nacional Brasileiro. 2) 30 

ABERTURA. O presidente Hildebrando Canabrava Rodrigues Neto declarou 31 

aberta a 138ª reunião da Câmara Normativa e Recursal. 3) COMUNICADOS 32 

DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. Presidente Hildebrando 33 

Canabrava Rodrigues Neto: “Primeiro, eu quero iniciar desejando um feliz Natal, 34 

que ainda está em tempo, e um ótimo ano novo para todos os senhores. Nós 35 

ainda vamos trabalhar juntos com essa composição aqui até o mês que vem. A 36 

mudança de algumas cadeiras vai acontecer em março. Eu desejo felicidade 37 
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para todos.” Conselheiro Ronaldo Vasconcellos Novais: “Boa tarde a todas e a 38 

todos. Saudar a mesa diretora, competente, conselheiras e conselheiros e 39 

dirigentes, as pessoas que estão aqui, que são pessoas atuantes na área 40 

ambiental. Eu queria dar um recado rápido da Organização Ponto Terra, que 41 

este ano, com dificuldades aqui ou acolá, nós completamos 20 anos de 42 

atividades na área de meio ambiente aqui em Belo Horizonte, em Minas Gerais 43 

e algumas vezes até fora de Minas Gerais, com muita luta e com muita 44 

dedicação. E queria comunicar. Todos nós sabemos e reconhecemos, 45 

Hildebrando, você que coordena a reunião, preside a reunião, que vocês fazem 46 

um trabalho muito bom e têm os nossos aplausos. Eu tenho feito isso aqui 47 

diversas vezes, falado aqui, citado nominalmente, inclusive, as pessoas. Mas 48 

uma coisa é quando se faz, se vota uma deliberação normativa, se solta uma 49 

orientação, e a outra coisa é a prática. Todos nós que temos certas vivências, 50 

tanto na área ambiental quanto em outras áreas, sabemos disso. Então é muito 51 

importante que as pessoas às vezes precisam esmiuçar, detalhar, praticar, 52 

conheceu mais aquele determinado assunto, aquela determinada deliberação. 53 

Eu quero elogiar o trabalho da SEMAD, e muito, no tocante a intervenção 54 

ambiental, no tocante a outorga, no tocante ao licenciamento ambiental. Mas 55 

nesse sentido eu quero dizer que também é uma maneira que nós, da Ponto 56 

Terra, temos de sobreviver, nós estamos preparando para o fim do mês de 57 

fevereiro, dias 28 e 29, um curso de 12 horas de duração. A organização é 58 

nossa, da Ponto Terra. O professor, as pessoas conhecem, é muito competente, 59 

é o advogado ambientalista Junior Magela. Um curso de 12 horas para as 60 

pessoas aprenderem, efetivamente, a preencher um licenciamento ambiental, 61 

uma outorga, uma questão de intervenção ambiental, uma questão do próprio 62 

licenciamento ambiental. É a prática. A inscrição é feita através do site da Ponto 63 

Terra: www.pontoterra.org.br. E aproveitar, eu quero desejar um 2020 com muita 64 

saúde, muita paz, mas também muita leveza, muita liberdade, muita democracia 65 

no Brasil e muita justiça ambiental no mundo. Bom 2020 para todos nós.” 4) 66 

EXAME DA ATA DA 137ª REUNIÃO DA CNR. Aprovada por unanimidade a ata 67 

da 137ª reunião da Câmara Normativa e Recursal, realizada em 18 de dezembro 68 

de 2019, com a seguinte correção: – Linha 257, onde está escrito “acha”, leia-se 69 

“haja”. Votos favoráveis: Seinfra, Crea, Segov, Sede, PMMG, Fiemg, Ibram, 70 

CMI, Ponto Terra, APPA, AMM, Faemg, UFV, SME, Assembleia Legislativa e 71 

Sedese. Abstenções: Ministério Público e Seapa. Ausências: Fetaemg, Ibama. 72 

5) MINUTA DE DELIBERAÇÃO NORMATIVA COPAM PARA EXAME E 73 

DELIBERAÇÃO. 5.1) Minuta de Deliberação Normativa COPAM que 74 

estabelece procedimentos para o cumprimento de disposições da Lei nº 75 

23.291, de 25 de fevereiro de 2019, e da Lei Federal nº 12.334, de 20 de 76 

setembro de 2010, e altera a Deliberação Normativa COPAM nº 217, de 6 de 77 

dezembro de 2017. Apresentação: SEMAD. Minuta de deliberação normativa 78 

retirada de pauta com pedido de vista do Ministério Público e vista conjunta 79 

solicitada por Ponto Terra, Fiemg, Ibram, CMI, APPA e Crea. Os pedidos de 80 
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vista foram feitos após a apresentação geral da norma, nesta sessão, por 81 

Renato Teixeira Brandão, da Fundação Estadual do Meio Ambiente (FEAM). O 82 

conteúdo da exposição foi disponibilizado no site da SEMAD. Manifestações. 83 

Conselheira Andressa de Oliveira Lanchotti: “Primeiramente, eu gostaria de 84 

desejar a todos um feliz ano novo nesta nossa primeira reunião do COPAM do 85 

ano. Eu queria dizer que esta reunião foi convocada durante o período de 86 

recesso forense da Justiça. O Ministério Público entra em recesso no dia 20 de 87 

dezembro e retorna no dia 7 de janeiro. Então nós só tomamos conhecimento da 88 

reunião ontem, o que impossibilitou a análise prévia do documento agora 89 

colocado em apreciação. É um documento bastante robusto, e desde já eu 90 

parabenizo a SEMAD e a FEAM pela iniciativa de modernizar essa norma. É 91 

muito importante que seja bem feito. Eu acho que os dois últimos desastres, 92 

sobretudo o desastre do rompimento da barragem da Vale em Brumadinho, nos 93 

possibilitou um grande aprendizado nessa questão técnica de gestão de risco de 94 

segurança de barragem. O Ministério Público propôs mais de 20 ações durante 95 

2019 versando sobre segurança de barragens, fizemos cerca de 25 acordos 96 

com a Vale, grande maioria sobre segurança de barragens. Então tem todo um 97 

aprendizado, oriundo das auditorias técnicas independentes. Eu acho que nós 98 

podemos contribuir fazendo uma análise da norma e apresentando, 99 

eventualmente, sugestões com o objetivo de aprimorar ainda mais. Por isso eu 100 

venho, desde já, requerer vista, fazer meu pedido de vista.” todos.” Conselheiro 101 

Ronaldo Vasconcellos Novais: “Eu queria começar elogiando a palestra, muito 102 

bem-feita, muito objetiva. E queria pedir, pela minha vivência de mais de 30 103 

anos de participação em conselhos, e queria que ficasse registrado em ata que 104 

eu quero receber essa palestra dirigida para o meu e-mail, que a SEMAD tem, 105 

oficialmente, já há alguns anos. A palestra é muito boa. Eu queria parabenizar o 106 

Dr. Renato. Além de elogiar essa palestra, eu quero recebê-la para estudar mais 107 

ainda o assunto, que já é do conhecimento nosso, pois participamos de alguns 108 

movimentos, inclusive do Mar de Lama Nunca Mais, desde coleta de assinaturas 109 

até entrega, até de conversa com deputados. Mas eu vou aproveitar a própria 110 

fala do Dr. Renato e explicitar uma coisa que eu acho, porque conheço um 111 

pouco: são oito capítulos, 61 arquivos. Todos nós passamos agora no processo 112 

natalício, festivo, então nós temos tempo. Estamos em 8 de janeiro, e nosso 113 

mandato vai até fevereiro ou março, pelas informações que obtive. Então eu 114 

quero primeiro corroborar as palavras da Dr. Andressa, assino in totum tudo que 115 

ela colocou. E a Ponto Terra também quer pedir vista ao processo.” Presidente 116 

Hildebrando Canabrava Rodrigues Neto: “Eu vou adiantar que essa 117 

apresentação vai estar no site, e vamos encaminhar para o senhor também via 118 

e-mail.” Conselheiro João Carlos de Melo: “Não sendo tão específico como a 119 

Dra. Andresa, eu gostaria de fazer alguns comentários sobre a questão de prazo 120 

e essas questões específicas de fim de ano. Eu recebi esse material no dia 27, 121 

na sexta-feira. Todo o nosso pessoal se encontrava em recesso exatamente em 122 

função desses períodos de fim de ano e Natal. Além disso, como envolve 123 
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grande parte da mineração, nós julgamos mais conveniente que esses nossos 124 

associados também participassem de uma forma a contribuir não em termos de 125 

discussão, mas com uma possível avaliação complementar do que poderia ser 126 

feito e uma informação dessas estruturas também. Tudo isso nos levou a fazer 127 

esse pedido de vista, mas sabendo de antemão o esforço que a SEMAD fez, 128 

que a Supram fez ao elaborar todo esse documento. Como já foi dito, são 53 129 

itens específicos previstos como um todo. Mas há o envolvimento com a 130 

legislação básica também de dois significados bastante distintos. Tudo isso nos 131 

levou a fazer esse pedido de vista, acompanhando os demais conselheiros. Eu 132 

queria cumprimentar a SEMAD pelo trabalho, e nós vamos fazer uma tentativa 133 

de contribuição naquilo que for possível, ao longo desse período, de 134 

reconhecimento das nossas atividades também.” Conselheiro Newton Reis de 135 

Oliveira Luz: “Eu estou aqui na condição de suplente, o titular está de férias, 136 

como também eu estou de férias. Como estava em Belo Horizonte, então eu vim 137 

aqui para poder participar. E o assunto, para nós, é extremante relevante, uma 138 

vez que, a partir do momento em que nós recebemos, endereçado ao Conselho 139 

Federal, com base no Comitê de Crise do governo federal, uma nota técnica 140 

para fiscalização, então nós desenvolvemos e estamos já na fase bem 141 

adiantada, quase no final do trabalho nosso de fiscalização na parte de 142 

atribuição técnica dos profissionais que assinam os documentos. E uma 143 

curiosidade que eu gostaria que o Renato ou quem mais pudesse me oferecer é 144 

o seguinte: em todos os momentos em que vocês falam em relatórios, estudos, 145 

qualquer tipo de documento que exija conhecimento técnico, naturalmente, 146 

deverão estar acompanhado da correspondente Anotação de Responsabilidade 147 

Técnica. Eu não vi isso no resumo que foi apresentado aqui, em algum 148 

momento, que tem que apresentar declaração. Eu sei que temos que 149 

apresentar, mas que essa declaração venha acompanhada da correspondente 150 

Anotação de Responsabilidade Técnica. Por que a minha insistência? Porque 151 

nesse trabalho que nós estamos fazendo no Crea tem tido muita dúvida por 152 

parte dos empreendedores, das suas respectivas equipes, em relação aos tipos 153 

diferentes de Anotação de Responsabilidade Técnica. Uma que vincula o 154 

profissional ao quadro técnico da empresa, e a outra Anotação de 155 

Responsabilidade Técnica é aquela que corresponde à atividade específica. 156 

Esclarecendo um pouco mais, nós chamamos de obra e serviço. Então o 157 

profissional que tenha a Anotação de Responsabilidade, mas que também vai 158 

executar alguma atividade específica, deve apresentar. Então fica aí uma 159 

sugestão no trabalho, com razão de eu ter pedido vista pelo Crea. O nosso 160 

plenário nomeou uma comissão específica sobre barragem, representante de 161 

todas as Câmaras Técnicas, e esse grupo de trabalho encerrou agora no final 162 

do ano. Com a posse de novos conselheiros agora em janeiro, provavelmente 163 

haverá uma nova composição. Possivelmente, o grupo de trabalho será 164 

restabelecido com, provavelmente, novos conselheiros. Mas esse assunto será 165 

de importância. Então essa é a principal razão de eu ter pedido vista.” 166 
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Presidente Hildebrando Canabrava Rodrigues Neto: “Eu agradeço a 167 

manifestação dos conselheiros e já adianto, conselheiro Newton, que, na minuta 168 

que nós propusemos, em todos os estudos em que nós entendemos que é 169 

necessário solicitar ART, nós deixamos expresso. E lógico que a análise e 170 

manifestação do senhor, pelo Crea, vai ser importante. Caso vocês entendam 171 

que precisa de algum outro estudo também, no relatório de vista, nós estamos à 172 

disposição para receber. Agradeço também pela manifestação dos outros 173 

conselheiros.” 6) ENCERRAMENTO. Não havendo outros assuntos a serem 174 

tratados, o presidente Hildebrando Canabrava Rodrigues Neto agradeceu a 175 

presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta ata.  176 

________________________________________________________________ 177 

APROVAÇÃO DA ATA 178 

 179 

________________________________________________________________ 180 

Hildebrando Canabrava Rodrigues Neto 181 

Presidente da Câmara Normativa e Recursal 182 

 183 


